

El Papa-Moscas

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECCIÓN. PUEBLA 7.

(DOS EDICIONES: UNA SEMANAL Y OTRA DIARIA)

ADMINISTRACIÓN, REDACCIÓN E IMPRENTA

Año XX.

Este periódico hace dos ediciones: una semanal y otra diaria.
Precio del diario: En Burgos una peseta mes.—Fuera: trimestre, 3.50; Semestre, 6.50; Año 12.—Extranjero y Ultramar, 25 AL SEMANAL.—En la Capital, 40 céntimos peseta al mes; Fuera, de ella, 3 pesetas al semestre; 6 al año; 10 en el extranjero y 12 en Ultramar.
Anuncios:—Al suscriptor: En 1.ª plana 10 céntimos de peseta línea, 5 en la 4.ª—Al que no lo sea: En 1.ª plana 15 y 10 en la 4.ª
Comunicados y reclamos.—A 30 céntimos de peseta línea
Papeletas de función desde 6 pesetas en adelante.

BURGOS

Sábado 10 de Abril de 1897

TELÉFONOS NÚMS. 6 Y 18.

Plaza de Prim, 17.—Sucesor de Arnaiz.

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS:

Hijos de Santiago Rodríguez—Librería, Pasaje de la Flora.
Calixto Avila—Librería, Plaza Mayor, 41. Hijos de Herce—Librería, Prim, 21. Madrid—Sociedad Española, Alcalá 6 y 8. Barcelona—Roldós y Compañía, Escudillers, 30.
Habana—Los Aliados, Habana, 100. París—A. Lorette, Rue Caumartin, 61.

Núm. 1.075

No se devuelven los originales

AL PÚBLICO.

En la calle de Lain-Calvo número 28, esquina al Arco del Pilar casa de la Sra. Viuda de San Millán se hace desde hoy 1.º de Abril,

GRAN LIQUIDACIÓN A PRECIO FIJO

en géneros de novedad, propios para señora, donde el público en general hallará un inmenso surtido en lanas para vestidos, sedas para blusas, crepones y lanas negras para trajes de luto, mantos para viudas de cuantos tamaños se usen, mantos de granadina lisa con jaretónes, velos y mantillas de imitación a encaje, tapices y yutes para silleros, cortinones de encaje, bordados y de cañamazo con aplicaciones de felpa, visillos de infinita variedad de clases, colchas de brocado y de piqué, crepes para cortinones y colchas, damascos de colores, cortes de colchones muy superiores, mantas para cama, tapetes de yute, mantelerías adamsadas y otra infinidad de géneros.
Los dueños de esta casa, procedentes de Valladolid, en el deseo de realizar cuanto antes sus numerosas existencias, han calculado los precios de los artículos para la venta con una baja de veinte a cincuenta por ciento.
Para facilitar la mayor comodidad al público, todos los géneros estarán marcados con sus últimos precios.

LAIN-CALVO NÚM. 28

ANUNCIO

Debiendo procederse a la venta de dos caballos de deshecho, perteneciente a la 2.ª Brigada de Tropas de Administración Militar en pública subasta el día 21 del actual y hora de las doce de su mañana en el local que ocupa las Factorías Militares de esta Plaza, se pone en conocimiento del público para los que quieran tomar parte en dicha licitación.
Burgos 7 Abril de 1897.—El Comisario de Guerra Mayor, *Eduardo Marcos*. 10-2

CARRUAJES CASI REGALADOS

El que desee un buen carruaje por poco dinero, puede dirigirse a D. JUAN ECHANIZ, *Vergara (Guipúzcoa)*, el cual tiene a la venta los que a continuación se detallan, y que se darán a precios muy arreglados:
Carruajes en venta

1 Landeau.—1 id.—1 Berlina.—1 Carretela.—1 Cesta en buen uso de 4 asientos; falta retocarla.—1 Cesta algo estropeada de 4 asientos.—1 Cesta en buen uso de 6 asientos.—4 Omnibus de 6 asientos, estropeados a falta de arreglo, etc.—1 id de 8 asientos, deslucido, pero en buen estado.—1 id de 8 id., deslucido, pero en buen estado.—1 id de 10 id. en buen estado.—1 id de 10 id algo estropeado.—1 id con berlina, en buen uso.—1 carro-camión de 14 pies largo, en buen uso.—1 id id de 12 pies id., id.—1 Caja de omnibus, de 8 asientos; y 1 carro grande que costó sobre 4.000 reales. 8-3

Medina sin sueño

Vocabi et renuistis

Ya confiesa que curó con un *Clemente*, Revilla, y en cambio se nos murió siendo legal Carrasquilla, porque el pobre se chapó de una breva la colilla. ¡Ya lo creo! que no llaman médico ni cirujano, pues la paga les quitó del Ejercicio romano; de cuyas filas salió un cabo que era algo pijo y al Estanco nuevo entró a tomar algún pifillo; y hay dudas si los pagó a CALLAR que viene Semana Santa y hay que recapacitar que sin la muerte sería esto una calamidad.

Antonino Roldan
Medina de Pomar

REGIMIENTO LANCEROS DE ESPAÑA 7.º DE CABALLERÍA

El Domingo 18 del corriente mes de Abril, a las diez de la mañana, se celebrará pública subasta para vender 10 caballos de desecho, cuyo acto tendrá lugar en el patio del cuartel que ocupa este Regimiento, donde podrán concurrir las personas que deseen interesarse en ella.
Burgos 7 Abril de 1897.—El Comandante Mayor, *Manuel Rodríguez*.

RELOJERIA ELECTRICA

DE

CEHEJO

Isla, núms. 9 y 11.—BURGOS
Único precio de las composturas garantizadas en toda clase de relojes
DOS pesetas

SASTRERIA

DE ANTONIO HERREZOS SAN JUAN

Ha quedado instalada en la calle de Lain-Calvo, núm. 28, entresuelo, (esquina al Arco del Pilar) y el público que con sus encargos le favorezca, quedará complacido, pues su dueño se propone trabajar con el mayor esmero y economía.

SE VENDE

una estantería con cristales y dos mostradores en buenas condiciones.
Razón: PLAZA MAYOR, 52, *Camisería*.

Cocinera

Para servicio de las casas, bien sea por un día ó por temporada, se ofrece para guisar María Luster que ha servido en las principales fondas y casas.
Darán razón en la calle de San Juan n.º 52.

PROBAD

LOS EXQUISITOS CHOCOLATES

DE

Eudocio Lopez

son los más puros y selectos que se fabrican. Única fábrica en Valladolid movida a vapor y montada con todos los adelantos modernos.

Precios de 5 a 24 reales libra de 60 gramos
Se expenden en la antigua casa de la VIUDA DE MADRAZO
Cid, 26.

BURGOS

La misma casa se encarga de transmitir a la fábrica los pedidos que le hagan para tareas especiales.

Se garantiza la pureza

Ultramarinos

Antigua casa de la viuda de Madrazo
Cid, 26 y 28

Boquerones fritos de Málaga, aceitunas negras de Onil y Vinico. Punto de venta del tan acreditado jabón de la fábrica de D. Santiago de la Cruz, de Valladolid.
Cid, 26 y 28

QUERER ES PODER

La indolencia de tiempos pasados motiva el cúmulo de atenciones que con premura requieren la mayor actividad, y entre los males que con preferencia exigen inmedido y eficaz remedio se manifiesta aterrador, imponente, la plaga filoxérica, que, en movimiento apresurado y envolvente nos, amenaza con su próxima é inevitable invasión.

Por Salamanca, Zamora, Leon y últimamente por Palencia, los microscópicos alados é innumerables ejércitos amenazan de muerte irremediable a nuestros fértiles viñedos.

Desgraciadamente la ciencia no ha encontrado antídoto a tan funesta pla-

ga y no hay otro recurso que el de preparar plantas resistentes al destructor insecto, en sustitución a las nuestras con propiedades infeccionables.

Andalucía y Cataluña, han gastado y gastan cantidades considerables en la creación de viveros de vides insunias y la Diputación de Palencia se preocupa, aunque tarde, de tan importante asunto para conjurar la invasión en la provincia.

No precaremos ya en la nuestra de visionarios, ni aun de muy previsores si desde luego nos dedicamos con afán al cultivo de vides resistentes, pues desgraciadamente, aun antes de que la planta producida por la semilla de este año pueda dar fruto, tendremos que arrancar mucha parte de las existentes.

A poner el más pronto remedio es a lo que, con empeño, debe dedicarse la prensa, solicitando semillas del ministerio de Fomento, como ha hecho la comisión de Agricultura, y proporcionándolas a los propietarios de viñedos que la soliciten con breve instrucción de su cultivo, y excitando a la Diputación provincial, Junta de defensa de la filoxera, a los Ayuntamientos para que formen viveros, al cuidado de Ingenieros agrónomos, peritos agrícolas y personas inteligentes y celosas, a fin de que, en un periodo de 4 ó 6 años, tengamos, en el caso muy probable de invasión filoxérica, con qué sustituir la planta aniquilada, sin experimentar los daños que en comarcas vitícolas importantes las ha sumido en la miseria.

Seamos previsores y trabajemos con decisión, único medio de procurar a nuestra amada Castilla la prosperidad de que es digna.

T. ISCAR.

LOS HOMBRES VIVIDORES

Colaboración de EL PAPA-MOSCAS

—Miste, seña Gervasia, si por algo me gusta el novio de mi Cristela es por lo vividor que Dios le ha hecho. Cuando una cosa no le sale, va y se mete a otra; y, dicho sea con perdon nunca le faltará un agujero donde meter la cabeza y sacar pa mal comer unas tristes sopas de ajo.

—Pues, hija, lo que es en eso tengo yo desgracia con mi Bruno. Cuando nos casemos, el año cincuenta, dijo que no nos faltaría trabajo; pero se quedó corto, porque lo que no nos faltan son trabajos. Ya se ve, no sabe hacer más que rabeles, y claro está en cuanto que se pasa la Noche buena ya tiene usted a mi hombre parao mayormente.

Este diálogo, no cogido al vuelo, (como dicen algunos, confundiendo los diálogos con las moscas), sino llegado a mis oídos por casualidad, me ha hecho pensar en la virtud de algunos hombres que son de suyo emprendedores ó vividores.

Hay algunos que lo son porque lo tienen en la masa de la sangre.

Otros por pura ambición.

Muchos por verdadera necesidad.

Vemos hombres que, á fuerza de ser emprendedores, logran reunir pingües caudales, acariaciados por la fortuna,

mientras otros emprenden muchas profesiones para ir viviendo nada más, y suelen triunfar de su mala estrella con no poco trabajo.

Entre los vividores que pudiéramos llamar *cucos*, hay ejemplares notabilísimos.

Sujeto conozco yo que no hace en este mundo más que lo siguiente:

Tiene a su cargo una portería.

Lleva la contabilidad en una sociedad minera moribunda.

Fabrica mantecadas y pestiños.

Cobra los recibos de no se qué congregación.

Es guardia del Ayuntamiento.

Dá lecciones de guitarra.

Por la tarde acomoda al público de las gradas en la plaza de toros, y por la noche al del paraíso en el Teatro Real.

¿Se puede pedir más a un hombre?

Muchos hay así; pero predomina el número de los holgazanes. Y no me refiero a los vagos de oficio, sino a los caballeros que, cuando quedan en la calle, se dedican solamente a buscar personas que pretendan su reposición, á mirar los escaparates y á repetir aquello de: «No siempre la suerte ha de ser adversa; Dios nos protegerá; cuando una puerta se cierra otra se abre,» y otras frases de repertorio muy recomendadas para estos casos. Pero no hacen más. Sólo suelen ser emprendedores para emprenderla á sablazos con los amigos, hasta que vuelven á pescar una credencial.

PEREZ ZUÑIGA

MODAS

Manteleta primaveral

De paño blanco adornado con un agremancillo negro.

Es una especie de fichou puntiagudo delante y en la espalda adornado con un gran volante de tafetan negro rizado.

Al lado izquierdo gran lazo de saten negro.

La unión del volante con el fichu cubrese con una línea de saten formando rosácea. El cuello se guarnece con un alto de encaje.

ENTUSIASMO

Continuamos entregados á las manifestaciones del patriótico entusiasmo.

Los partes diarios de Filipinas anuncian nuevas victorias, y mientras nuestros soldados toman bizarramente una tras otra las posiciones enemigas, los enemigos huyen desmoralizados y dispersos sin atreverse á volver la vista, porque la vergüenza los enrojece al ver ondeado el pabellón nacional en puntos donde habían acumulado enormes medios de defensa, y porque les siguen las bocas de nuestros Mausers disparados ciertamente por bizarras soldados que al grito de «¡Viva España!» los diezman, les derrotan y les aplican el merecido castigo.

El fuego de nuestras armas ha deshecho varios reinos que cómicamente habían formado cabezillas ilusas.

El generalísimo Aguinaldo fué el primero en huir perdiendo sus entorchados en la carrera. El gobierno provisional se ha disuelto con el humo de la pólvora, y el ridículo rey de Silang habrá dicho para su cauzilla que su reino no es de este mundo... ni del otro.

La pacificación de Filipinas ya está casi hecha, y España ha dominado la traidora insurrección, asegurando más su soberanía, llenando algunas páginas más de su historia con hermosos relatos de la bravura de su Ejército y su Marina.

LA LEY DEL TALIÓN

La ley del Talión regia
En una antigua nación,
Muy discreta, y ocurría
Que todo el mundo tenía
Por justa ley el Talión.

Hasta que un pobre poeta,
Que era un loco singular,
De no poder castigar
A una insensible coqueta
Se fué ante el pueblo á quejar.

Y condenó, sin razón,
Por deficiente al Talión,
Que castigo no previene
A quien roba un corazón
Cuando el ladrón no le tiene

Glorias nacionales

Sorpresa de Arlaban

10 de Abril de 1812.

Tuvo confianza D. Francisco Espoz y Mina de que se dirigía á Francia un importante convoy, al que escoltaban 2.000 imperiales; maniobró con destreza y gran prisa, y cuando el enemigo le suponía en el alto Aragón, estaba el amanecer del día 9 en las inmediaciones del puerto de Arlaban y Salinas, esperando el paso de los franceses por aquel sitio, para batirlos y cobrar á su costa rico botín; le secundó en esta valerosa hazaña el entendido caudillo D. Gregorio Cruceaga.

Emboscó Mina su gente de modo que circundaban por completo al pueblo; tan pronto como descubrió el convoy, los españoles hicieron una nutrida y mortífera descarga y sin dar tiempo á los contrarios, cargaron á la bayoneta ébrios de coraje sobre ellos, consiguiendo con su bizarría desordenar la columna enemiga y hacerla gran destreza. Parte de la retaguardia francesa huyó en tropel, protegida por los fuegos del castillo de Arlaban; el resto de las fuerzas napoleónicas fueron envueltas y acosadas de tal suerte que al fin tuvieron que entregarse prisioneras.

Los franceses entre muertos y heridos tuvieron 600; nosotros tuvimos pocas bajas en tan memorable jornada, que además de la justa satisfacción de la victoria, dió origen á que recobraran la libertad muchos españoles que iban conducidos presos para sufrir duro cautiverio en Francia.

El botín logrado fué valioso y abundante; se recogieron dos banderas al enemigo.

Crónica Internacional

El problema de Oriente continúa su gestación calmada, sin que los peligros en él innatos pierdan un ápice de su gravedad e importancia.

Preseñando del aspecto general del intrincado asunto y concretándonos solo a las relaciones greco-turcas, según ciertas noticias, han entrado en personal discusión el sultán y el rey Jorge, cosa en verdad no muy inverosímil; en las negociaciones parece que actualmente es intermedio el político turco Kaxateodorg.—Baja. Sea esto cierto—lo cual no es muy probable—sea inexacto, de todos modos abrigamos la creencia de que la guerra entre Turquía y Grecia es muy difícil de evitar; nada, pues, de más actualidad e interés que unos datos relativos al poder militar de uno y otro estado que nos facilita una publicación extranjera.

Grecia sostiene un ejército permanente de veinte mil hombres, que forman treinta y ocho batallones de infantería, doce escuadrones de caballería, ciento veinte piezas de artillería, de estas cincuenta y cuatro de montaña.

Su reclutamiento anual es de ocho mil hombres; el servicio militar dura de los veintun años de edad a los cincuenta, y el total del contingente, deduciendo pérdidas, no pasa de doscientos mil combatientes.

Su reserva activa es la única organizada, y da con el ejército permanente cerca de ochenta mil hombres; pero los contingentes que figuran en el ejército territorial y su reserva es puramente imaginario por falta de organización.

El ejército movilizable tiene ciento setenta mil armas de fuego, de las cuales ciento veinte mil son fusiles sistema Gras y cincuenta mil Chassepot, dispone además de ciento cuarenta cañones sistema Krupp de calibres 75 y 87 mm.

El ejército helénico está perfectamente instruido por oficiales franceses, posee una estrategia militar de que los turcos carecen a pesar de los esfuerzos realizados por los alemanes para dactarlos de los conocimientos que precisan los ejércitos modernos.

Turquía mantiene un efectivo permanente de doscientos mil hombres, que forman doscientos ochenta y seis batallones de infantería, ciento noventa y siete escuadrones de caballería y mil cuatrocientas cuatro piezas de artillería.

El contingente anual es de unos sesenta mil reclutas, seis contingentes de estas fuerzas repartidos a tres entre el ejército activo y reserva, dan un total de trescientos cincuenta mil combatientes y el ejército territorial puede suministrar otros tantos; pero la reserva de él no está organizada. En Asia cuenta, además, con trescientos batallones de infantería, trescientos escuadrones de caballería y mil doscientas piezas de artillería disponibles para una guerra en Europa.

Turquía posee quinientos mil fusiles Martini-Heny que utilizó en la guerra con Rusia (1877-1878), doscientos veinte mil Mauser modelo 1890 y doscientas cincuenta mil armas de fuego de diversos sistemas.

La artillería de campaña es Krupp y en cantidad mas que suficientes y del mismo calibre que la artillería griega.

Predecir para quien será el triunfo si la guerra estalla es difícil: los turcos disponen a su favor del número; los griegos de mas táctica, de mejor educación militar; además mientras el pueblo helénico solo tendrá que guerrear contra los turcos, sin preocuparse del orden del interior, el Imperio otomano, al par que atiende a las necesidades de su lucha con los griegos tendrá que distraer fuerzas

considerables en Macedonia, Armonia y otros varios puntos para contener la insurrección cristiana que de hijo establará; si a estas ventajas se añade la eficaz cooperación militar que los estados de los Balcanes espera presten a Grecia, el triunfo de los helenos sobre su antigua dueña toma mayores probabilidades de certeza.

La guerra entre Turquía y Grecia será muy parecida a la que sostuvieron China y Japon: en uno y otro caso ha estado o estará lo deerepito y viciado, contra la juventud. Entonces pudo la lozania, la vitalidad de esta sobre el poderio de lo vetusto.

¿Ocurrirá lo propio con el imperio otomano y la monarquía helénica? CH. BOPHEX.

DESDE LERMA

El mercado de hoy ha estado regularmente concurrido cerrándose con baja pues los trigos que al principio se pagaban a 47 reales fanega los pagaban al terminar a 45. La cebada se ha pagado a 28 reales avena, de 13 a 19, yerros a 40, centeno a 30, y los cañamones a 40 y 48 reales fanega. Patatas de 8 a 3 1/2 reales arroba.

No han faltado títos y se han pagado a 4 y 5 reales celemin; alubias de 6 a 8 reales según clase.

Los cerdos de leche de 60 a 90 reales uno según clase.

Los campos, algo amarillos lo temprano y naciendo con robustez lo tardío.

A los frutales van cayéndose la flor y se teme que las pequeñas lluvias de la semana pasada les hayan perjudicado.

El tiempo ventoso y fresco lo que ha retrasado el brote de las viñas, evitando así el que una helada hubiera causado grandes daños.

De la noche a la mañana

Indemnización

El gobierno marroquí ha acordado entregar a Francia 100.000 francos en concepto de indemnización por el atropello del barco Prosper Corni, en la costa del Riff.

De esa suma se entregarán 25.000 francos al capitán del buque, 25.000 a la viuda del marino muerto, 25.000 al armador e igual cifra a los demás tripulantes.

Muerte

En Frieria de Valverde, un mozo de este sorteo, que se libró por corto de talla, venia siendo objeto de bromas de mal gusto, y hace dos dias, al poner a prueba una vez más su paciencia otro joven de la localidad, se lanzó sobre él con tal furia, que le dejó muerto en el acto de una terrible puñalada.

Aniversario

El dia 8 hizo un año que falleció el ilustre teniente general D. José Santelices y Velasco, quien a su muerte desempeñaba una presidencia de sección en la Junta Consultiva de Guerra. Entre los varios cargos que desempeñó figuraron la capitania general de Burgos en la que dejó gratos recuerdos.

Planista Monja

En el convento de religiosas de Santiago se necesita una joven que teniendo vocación religiosa, posea esmerada educación y suficiente instrucción en piano para poder desempeñar el cargo de organista de la comunidad.

La señorita que reuna dichas condiciones, será admitida sin dote, y para informes puede dirigirse al director del diario católico de Santiago, El Alcance.

Recurso

Se ha elevado recurso de alzada interpuesto por D. Nicanor Sanchez.

A Avila bicelistas

Con objeto de facilitar la concurrencia de ciclistas a las carreras que el próximo domingo se celebrarán en Avila, organizadas por la sociedad «Unión Velocipédica española», la compañía del ferrocarril del Norte ha concedido una rebaja en los precios de los billetes.

Pólvora sin humo

Por Real orden se ha autorizado a la fabrica de pólvora de Granada para adquirir sin las formalidades de subasta los siguientes efectos, para la elaboracion de la nueva pólvora sin humo.

De la casa «Werner y Peteider», de Berlin, una máquina mezcladora y amasadora, de bronce con soporte de hierro y provista de envuelta para calentar ó enfriar; una prensa de tornillo para producir pólvora de cañón, en forma de macarrones; una prensa de tornillo para producir pólvora de fusil; un aparato para cortar loscordones a largo del grano; un aparato para cortar los cilindros huecos de la pólvora de cañón; las poleas y trasmisiones para dichas máquinas.

De la casa «A. R. Haba» de Cassel (Alemania), un potro ordinario para el tiro; un aparato sistema Bode, para medir el aplastamiento de los cilindros del crusher

De la casa «F. Ac. Mollenaner», de Berlin, dos compases de precisión para medir el espesor de las hojas de pólvora.

De la casa «Warmbrum, Quilitz y Compañía», de Berlin, varios efectos y aparatos de laboratorio destinados al análisis de las pólvoras sin humo.

El idioma chino

Un filósofo francés, Mr. Jeac Finot, dedica en la «Revue de Revues» un largo artículo a exponer las singularidades del idioma chino.

He aquí un extracto del mencionado trabajo:

El idioma chino posee cerca de 1.774 monosílabos distinguiéndose solamente por el acento tónico, la ingesión, la aspiración y otros cambios de la voz, la verdadera significación de cada sílaba; circunstancia que hace sumamente difícil el aprender fonéticamente esta lengua.

Cada sílaba puede pronunciarse de quince modos distintos; un monosílabo tiene veintinueve excepciones y así sucesivamente.

A esta extremada complicación se debe el que no solo los chinos no entienden nunca por completo a los extranjeros que hablan el idioma del Celeste Imperio, sino que a veces entre ellos mismos pasan grandes apuros para comprenderse.

Añádase a estas dificultades las de contar una palabra 108 vocales, al convertirse una palabra en sustantivo, en adjetivo ó en verbo, según su situación en la frase; el no existir conjugaciones ni declinaciones, &c., y quedará cualquier completamente decidido a no poseer la endiablada lengua de China.

Administración

Corroborando lo que muchas veces hemos expuesto, dice un colega madrileño que pasan de 100.000 las cuentas municipales no presentadas aún, los pliegos de reparos sin solventar por los Ayuntamientos de España, cuentas y reparos que se refieren a una porción de años.

Tan dolorosa confección, lastima a los administrados por esos municipios y da una idea bien triste de los encargados de velar por la buena administración provincial y municipal, desde el ministro de la Gobernación hasta las Comisiones de Cuentas que cobran del presupuesto de las provincias, incluyendo como principales, en lista a los representantes de aquel.

Conocemos el mal, pero con seguridad se canalizará el Arlanzen antes que conozcamos el remedio.

Afortunadamente nuestra provincia no se halla en este caso.

Apuesta

El domingo último se llevó a efecto en Rentería una apuesta, cuyo protagonista principal fué un... buen gastrónomo.

Ese individuo apostó a comerse dos docenas de huevos fritos; se los pusieron y dió principio a la obra, pero no pasó de los 22, perdiendo por no comerse el último huevo, pues el cuerpo no se lo admitía.

Efémérides

En la fecha de hoy del año 1813 el intrépido guerrillero Mina derrotó en el puerto de Arlabán una columna francesa de 2.000 hombres, matando a 600 de ellos, entre los cuales se contaba el secretario particular del rey José, Mr. deslandes, cogiendo 170 prisioneros y apoderándose de rico botín.

Franco

Al 32 y pico han llegado los francos. si tenemos la desgracia de que] asocienda al 33, se dará el caso de que la plata tenga beneficio sobre el papel. La gente de negocios se preocupa y con razón de esta alza extraordinaria que amenaza ir en «crescendo»

El comercio sufre las consecuencias de este enorme beneficio de los francos,

y teme que, lejos de mejorar la situación, vava empeorando hasta hacer imposible la vida mercantil.

Se impone como una necesidad urgente un poderoso esfuerzo por parte del Gobierno y de las clases productoras para conjurar el conflicto económico que se nos echa encima.

Fallecimiento

El funeral por el alm. de D.ª Dominica Petra de la Fuente Guinea, viuda de D Felipe Garcia y madre de D.ª Jovita Garcia, viuda de Soler de Cornellá, se verificará hoy a las diez de la maña en la parroquia de San Gil R. I. P.

Cambio

Hemos recibido la visita de un nuevo colega, La Voz Cantabra diario político de la mañana que, bajo la inteligente dirección de nuestro estimado amigo y compañero D. Roberto Castrovido, ha empezado a publicarse en Santander.

Agradecemos la atención del colega con el que establecemos el cambio, deseándole muchos y prósperos años de vida.

Acedido

En vista de las instancias promovidas por varios veterinarios civiles, en súplica de que se les dispense el tiempo en que exceden de los treinta años, a fin de poder tomar parte en los ejercicios de oposición para aspirantes a ingreso en el cuerpo de Veterinaria Militar en clase de veterinarios terceros se ha dispuesto que para el concurso próximo se prorogue la edad citada hasta los 35 años entendiéndose que los que disfruten de este beneficio y resulten con los ejercicios aprobados, serán destinados a Ultramar, por el tiempo que dure la campaña.

En honor de Polavieja

Segun comunican de Alcoy, el Ayuntamiento ha acordado por unanimidad fijar en las casas consistoriales una lápida en conmemoración de los triunfos obtenidos por su paisano el general Polavieja.

Asimismo ha acordado nombrar a este hijo predilecto de Alcoy, cambiar el nombre de la calle del mercado por el de Polavieja, enviar una entusiasta felicitación a la regente y al gobierno y un expresivo telegrama a la esposa del general.

Todas las corporaciones y sociedades de Alcoy coadyuvarán al cumplimiento de estos acuerdos.

Hospital católico

Se ha puesto en Berlin la primera piedra de un gran hospital, exclusivamente destinado a enfermos católicos, y que llevará el nombre de León XIII. Dicho hospital tendrá una capilla dedicada a San Antonio de Padua.

Tabacos

La Compañía Arrendataria de Tabacos parece que trata de construir un edificio en Valencia con destino a fábrica de cigarrros.

De Zaragoza

Dicen de Zaragoza, que el juzgado y el fiscal de la Audiencia, se han constituido en las oficinas de vigilancia, donde declaró el delegado que asistió a la velada del Círculo tradicionalista.

Después volvieron a declarar los guardias que también estuvieron allí, ratificándose todos en lo ya manifestado.

El Gobernador de la provincia ha desestimado el recurso que interpuso el presidente de dicho círculo, pidiendo se revocara la orden de clausura por considerarla contraproducente y arbitraria.

No es cierto lo que se ha dicho respecto a la dimisión del señor Gobernador.

En Méjico

El Mensaje leído al Congreso de Méjico por el presidente general Porfirio Diaz, habla incidentalmente de la cuestión de Cuba.

Cita varios casos en que fueron apresados y aun sentenciados algunos súbditos mejicanos como sospechosos de auxiliar a los separatistas de Cuba ó como cómplices de éstos.

El cónsul de méjico en la Habana gestionó la libertad de los presos, a condición de que estos abandonararan la Isla, y vió atendida su pretensión en todos los casos.

Maria del Carmen

Sabemos que el distinguido compositor señor Granados tiene muy adelantada la música que ha de transformar en ópera española la hermosa comedia de costumbres murcianas «Maria del Carmen».

Recientemente ha escrito a un amigo de Murcia, encargándole le envíe ciertos detalles indispensables a la mas propia y adecuada presentación de la obra.

Al señor Alcalde

El alcalde de Orense ha dictado un bando disponiendo que los hijos de familia que sean incorregibles, se dediquen a la vagancia, molesten a los transeúntes ó profieran palabras obscenas sin respetar las consideraciones sociales, sean sometidos al trabajo manual y diario en las brigadas de canteros y barrenderos, como corrección disciplinaria.

Quintas

Las que proceden del sorteo supletorio son las únicas redenciones del servicio militar que ahora se admiten.

Circular

Leemos en El Adelanto, de Salamanca: «Circular por ahí, con fecha del 28 del pasado Enero é impreso en la imprenta católica salmanticense, una exposición que dirige al presidente del Consejo de ministros varios habitantes del Aldeutejada, Arapiles, Miranda de Azán, Las Torres y Carbajosa de la Sagrada, manifestando su opinión sobre la guerra de Cuba y pidiendo la alianza con Inglaterra.

Ignoramos lo que, en vista de este documento resolverá el Señor Cánovas del Castillo; pero bien pudiera ser que para lanzarse a la aventura diplomática a que se le incita, espere a conocer antes lo que sobre el caso piensan los vecinos de Doñinos y de algún otro pueblo comarcano.

Reunión

En Cartagena se ha celebrado una reunión a la que han concurrido los representantes de todos los colegis de aquella ciudad, para protestar del inmenso impuesto del timbre que afecta a los periódicos.

Entre los reunidos hubo perfecta unanimidad de pareceres.

Término medio

El término medio de la cotización de las nuevas obligaciones del Tesoro durante el mes anterior fué de 101 1/2 por 100.

Patriotismo

Leemos: «Un individuo, natural de Salvatierra que tiene dos hijos en el servicio de las armas y que ayer le declaró soldado otro la comisión mixta de reclutamiento, al ver que tiene que contribuir con su tercer hijo, exclamó con espontaneo y sublime ardor español: «Todavía, si es necesario, me hallo dispuesto a verter con gusto mi sangre en favor de la patria.

Vacantes

Se halla vacante la plaza de Medico titular de Campillo de Aranda.

—La vacante que ha dejado en la Escuela de Pintura de Sevilla D Eduardo Cano, será ocupada por el Sr. Jimenez Aranda.

Matrimonio

Un periódico de Jerez dice que muy pronto contraerá matrimonio en España la bella artista Geraldine, renunciando a los trabajos del circo que tanta fama le han dado.

Fallecimiento

Sentimos participar a nuestros lectores la muerte de doña Rosa Martinez Salinas, esposa del comandante D. Anastasio Gutierrez, é hija del procurador D. Toribio Martinez Gomez, a quienes como a su conocida y apreciada familia, enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Diputación

En la sesión de anoche continuó la discusión de los presupuestos. Terminó a las once y lo más saliente fué: celebrar dos sesiones más; las proposiciones del Sr. Conde de Barberana para establecer en el campo práctico un local almacén con objeto de cobijar máquinas, herramientas, etc., que no pudo obtener mayoría absoluta; y la de conceder la dirección de la Academia del consulado al Sr. D Evaristo Barrio con el aumento de 125 pesetas sobre la exigua gratificación que disfrutan los profesores; asunto que quedó para hoy; la discusión acerca de la carretera de Villarcayo a Santelices, sobre cuyo asunto hablará hoy el señor Ballesteros y la aprobación del aumento de 250 pesetas para el Sr. Capellán de la cárcel, y 50 para la enfermera. Hoy acaso habrá más de fondo por tratarse del nombramiento de ugiar.

Feliz viaje

Anoche en el tren extras salió para Madrid el Excmo. Sr. Comandante en jefe de esta región.

Durante su ausencia ha quedado encargado de la Capitania general el Excmo. Sr D. Luis de Santiago y del despacho

ordinario el Exmo Sr. D. Ramon de Salas.

Estado del tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de ayer
BARÓMETRO: á las nueve mañana, 695.3; á las tres tarde, 695.8.
TEMPERATURA: max. sol, 25.7; max. sombra, 14.0; min. sombra, 4.4; reflector, 2.0.
DIRECCIÓN DEL VIENTO: nueve mañana, E. tres tarde N.

Registro civil

En el juzgado municipal se han inscrito en el día de ayer:
Defunciones.—Juana Sainz Villayuda, de 75 años, Hermanitas de los Pobres Felix Felipe Fernández de la Fuente, de 23 meses, Avellanos. 4; María Concepción Calle y Zumel, de 4, barrio de Huelgas.
Nacimientos.—Dionisio Manuel Diaz de Tudanca y Martínez; Saturnina Villalain y Ayala; Casilda Gonzalez.

Comisión provincial

En la última sesión celebrada se formularon los acuerdos siguientes:
**Dada cuenta del expediente que el Sr. Gobernador civil ha remitido á informe instruido en virtud de recurso de alzada interpuesto por D. Ecequiel Aparicio y tres vecinos más de Nava de Roa, contra el acuerdo del Ayuntamiento, por el que se ha procedido al embargo, y venta de sus bienes para hacer efectivas las cuentas provinciales de que fueron declarados responsables como alcaldes de los años 1868-71 y 1875, y considerando que se halla pendiente de resolución del Ministerio de la Gobernación el recurso que los reclamantes interpusieron contra resolución del señor Gobernador por la cual se les declaró responsables de las citadas cuentas obligándoles á verificar el ingreso en termino de ocho dias, la Comisión acuerda informar en el sentido de que procede estimar la alzada interpuesta.
Examinado el expediente remitido por el señor Ingeniero Jefe de obras públicas de la provincia, sobre ocupación de fincas sitas de el término municipal del Condado de Treviño, con motivo de la variación del trazado al principio del kilometro 10 de la carretera provincial de la Puebla de Arganzón á las ventas de Armentia, y resultando que se ha llenado en dicho expediente los requisitos que determinan los artículos 16 y 17 de la vigente Ley de expropiación forzosa de 10 de Enero de 1879, sin que se haya reproducido reclamación alguna por parte de los propietarios que comprenden la relación inserta en la R. O. número 7 correspondiente al día 12 de Enero del corriente año, la Comisión acuerda informar al Sr. Gobernador civil de la provincia en el sentido de que procede la ocupación que se in-**

tenta para llevar á efecto las obras anteriormente expresadas.
A petición del Sr. Arnaiz se acordó que quedara sobre la mesa hasta la sesión próxima el expediente instruido á virtud de causa criminal incoada por el Juzgado de término de Lerma contra D. Lorenzo Martínez, vecino de Ciruelos de Cervera, por supuesto exacciones ilegales y pidiendo al Sr. Gobernador se requiera de inhibición á dicho Juzgado.

ALCANCE DE LA NOCHE

Sanguily

La declaración de Sanguily de que tanto se ha hablado, dice así:
 «Yo Julio Sanguily me comprometo á no intervenir directa ni indirectamente en la actual campaña de Cuba.
 Y si lo hiciere, entiéndase que renuncio á todos los derechos demi ciudadanía americana.»

«El Covadonga»

Comunican de Port-Said que ha llegado á aquel puerto el vapor correo de la compañía trasatlántica «Covadonga» que procedente de Manila se dirige á España.

Conduce 32 soldados heridos habiendo fallecido el cabo Beital durante la travesía.

El general Lachambre

Comunican de Manila que ha llegado á aquella población el general Lachambre para enterar al general Polavieja de los detalles de la toma de San Francisco de Malabón, y conferenciar con él respecto á la organización que ha de darse á los próximos combates en los que se propone destrozor por completo á los rebeldes, imposibilitándoles para nuevas resistencias.

Reconocimiento

El general Weyler ha reconocido la trocha de Júcaro á Morón, quedando muy satisfecho de la vigilancia que en ella se observa, y del espíritu de los soldados.

El Correo

«El Correo» publica un artículo en que se defiende la necesidad de que para el planteamiento de las reformas en Cuba sea

sustituido Weyler por otro general más apto para el caso.

Distinciones

De Cádiz telegrafían que el ayuntamiento de aquella ciudad ha acordado nombrar hijo adoptivo al bravo general Polavieja.
 El ayuntamiento invitará á todo el vecindario á que engalane con colgaduras sus balcones cuando regrese el ilustre militar.
 Dicho día se servirá por cuenta del Ayuntamiento un rancho extraordinario á las tropas de aquella guarnición.

—Una comisión del Ayuntamiento de Valladolid ha visitado hoy al general Azcárraga para entregarle el título de hijo adoptivo de aquella ciudad.

Galvez Holguin

En el proceso que se sigue el señor Galvez Holguin por el asunto de la Vaquería del Retiro, pide el fiscal, para el señor Holguin, calificando el hecho de fraude, la pena de nueve años de inhabilitación temporal, y multa.

En Creta

El palacio episcopal de Candia ha sido pasto de las llamas. Aunque no se tiene noticia de la causa del siniestro, se cree que ha sido intencionado. Las pérdidas materiales son grandes.

Weyler disgustado

Se dice que el general Weyler se halla disgustado por la blandura con que el general Hernández Velasco, ha tratado á Rius Ribera, que después de herido, cayó en poder de nuestras tropas.

ALCANCE DE LA MADRUGADA
¿En qué quedamos?

Madrid 19--12:50 n.

Se acentúan cada vez más los rumores de las negociaciones con la Junta cubana, pero coinciden con las alarmantes noticias de un nuevo alzamiento en Puerto Rico. Con este motivo hay gran marejada en los círculos políticos, y aun en los del Gobierno.

Extrañeza

Telegrafían de Londres hoy la extrañeza con que el Gobierno inglés, por boca de su presidente, ve las diferentes versiones de

la guerra de Cuba pues interin las oposiciones hablan de la paz los ministeriales lo niegan ó lo callan.

Se ha mostrado para España muy benigno, diciendo que nuestra Nación llegará algún día, por sus buenas condiciones militares y su patriotismo.

De Hacienda

Reverter ha repetido hoy en una reunión de periodistas que cuenta con suficientes recursos para todo, sin extremar los medios, y que en este asunto, como en todos, camina con los demás ministros y hombres importantes conservadores, de acuerdo con Cánovas.

Regreso

20—3 m.

Es objeto de continuas críticas la frecuencia con que se anuncia el regreso á la Península de algunos militares de alta graduación con pretextos más ó menos atendibles. Hoy se dice que volverán los generales Solano y Ceballos que operan en Cuba. Todos piden que el Gobierno se oponga á ello, pues padece el buen nombre del Ejército.

Comentarios

Se ha dicho esta tarde, atribuyéndolo al Sr. Cánovas, que no son exactas ciertas manifestaciones hechas por «El Imparcial», pues ni el Gobierno español ha adquirido compromiso alguno respecto á la suerte de Rius Rivera, ni el americano se ha metido, directa ni indirectamente, en el asunto.

Insistencia

Es acreedor á que la opinión se fije la insistencia del Gobierno en negar y desmentir los rumores que, sobre todo hoy, han circulado en la Bolsa, acerca de la negociación con los insurrectos para la paz, Azcárraga ha dicho esta noche á los periodistas que no comprende qué se proponen con propalar esas noticias que tienden á rebajar á España en el extranjero.

A pesar de estas declaraciones continúa tal creencia.

De Cuba

Madrid 10—3:30 m.

El general Weyler se encuen-

tra en Sancti Spiritus, activando la persecucion de Máximo Gomez, que dicen haber vuelto á las Villas.

Espéranse noticias en breve de algún interés respecto á la campaña, pues se han dado órdenes para activar las operaciones antes del mal tiempo.

Otra versión

Se desmiente que el comandante de Estado Mayor Jimenez de Sandoval haya conferenciado en Nueva-York con Estrada Palma para la paz de Cuba.

De África

Varias fracciones de la tribu de Beniazar, en Oran, se batieron ayer, haciéndose muertos y heridos.

Las noticias del Riff, sin embargo, son tranquilizadoras.

Noticias

En el incendio del barrio del Comercio en Buenos Aires han perecido diez individuos. Los Bancos se han salvado.

Saldrán refuerzos para Filipinas.

Más noticias.

10—3:40 m.

Se ha confirmado la muerte del importante cabecilla Ducassi, muerto por los soldados de Vergara en Pinar.

De Jacksonville ha zarpado el «Bermuda» con rumbo á Santa Clara con una importante expedición que manda Obregón.

Los periódicos yankees confirman el desembarco el miércoles de otras dos expediciones. (Téngase presente que esta última noticia es de procedencia norteamericana). De Puerto Rico nada más.

Final

Hasta última hora no se había recibido ningún despacho de Manila dando este motivo para que algunos fantasearan á su gusto acerca de la campaña.

Bolsa

París exterior español á 60.62.
 Londres á 60, 87.

Imp. de Sucesor de Arnaiz, Prim, 17

PRELIMINARES.

La industria agrícola.—Hay que distinguir en agricultura la teoría y la práctica.

En la práctica la agricultura, considerada en su acepción más extensa, es una industria compleja que tiene por objeto la obtención y el aprovechamiento de los productos vegetales. Comprende el cultivo de plantas (agricultura propiamente dicha), la cria de animales (ganadería) y las transformaciones inmediatas de ciertos productos vegetales y animales (industrias rurales derivadas de la agricultura y de la ganadería).

El arte agrícola y la agricultura científica.—La práctica inteligente y provechosa de la industria agrícola exige el concurso de ciertos conocimientos. Los conocimientos relativos á la industria agrícola constituyen la agricultura teórica.—Comprende la agricultura teórica reglas y preceptos que enseñan á ejecutar con perfección las operaciones agrícolas, y leyes y principios fijos que explican la razón de las prácticas agrícolas y los fenómenos que en el cultivo y aprovechamiento de las especies vegetales tienen lugar. La reunión de las reglas y preceptos aplicables á la industria agrícola, forma el arte agrícola; el conjunto coordinado de las leyes

Chocolates especiales

Chocolates inmejorables

Los Chocolates elaborados á brazo
DE
SEGUNDO BÁRCENA ESCUDERO
se expenden en los establecimientos de
ALEJO MADRAZO
Calle de Lain-Calvo, número 25 y en el café Candela,
paseo del Espolón

Precios de venta de 1'50 á 2'25 pesetas paquete de
400 gramos con ó sin canela, y á
la vainilla.

La pureza y la bondad de los cacao y azúcares que emplea en la
fabricación de sus CHOCOLATES, unido á una elaboración esmerada,
han sido causa para que numerosa y distinguida clientela los prefieran á
todos los demás conocidos, teniendo la satisfacción de anunciar al público
en general que obtuvieron en el análisis practicado en el Laboratorio
químico municipal de Valladolid el calificativo de **Bueno**.

Para encargos de tareas especiales dirigirse á D. Alejo
Madrazo en Burgos y en Valladolid, al fabricante Segundo Bár-
cena Escudero, calle de Santiago números del 5 al 13.

Chocolates puros

Chocolates analizados

Pedid en todas las farmacias **Bicarbonato de sosa**

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico **TORRES MUÑOZ**.—Calle de SAN MARCOS, 11.—**MADRID**
Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentrífico y el más económico.
Este producto es SOLUBLE y no hace daño, y aunque se aumente la dosis, no perjudica.

Exigir la firma de **TORRES MUÑOZ** en el cierre de la caja.
Caja metálica 0'50 y 1 peseta; frasco 5 pesetas.

L. TORRES

RELOJERO DEL AYUNTAMIENTO

DE

BURGOS

SUCESOR DE INCLAN

Plaza Mayor, 36

En esta casa se encuentra lo mejor que se desea, desde reloj
de cuadro de 25 pesetas hasta lo más apreciado.

Relojes de bolsillo de oro, plata, níquel y acero, desde 12 pesetas
en adelante, y todo con garantía.

Reguladores, despertadores, cadenas, cordones de todas clases,
y otros objetos del ramo muy elegantes, á precios verdaderamente
económicos.

BUEN LOCAL

En el Huerto del Rey número
22, se arrienda la planta ba-
ja que hoy ocupa la casa de
Socorro.

En la portería de la misma
darán razón.

LA PROTECTORA.

COMPANÍA

DE

CONTRA SEGUROS Á PRIMA FIJA.

Para la protección y auxilio de sus abonados ante las Compañías de seguros de incendios y de toda clase, terrestres y marítimas.

La más económica y la que ofrece mayores garantías á los contra asegurados por las condiciones de sus pólizas y por la intervención directa que les dá en sus gestiones.

Domicilio social y Dirección general de la Compañía, Bilbao, calle del Correo, 24.
DELEGADO DE ESTA COMPANÍA EN LA PROVINCIA DE BURGOS.

DON BONIFACIO DE QUEVEDO

Plaza de Prim, número 17

BURGOS

BIBLIOTECA DE «EL PAPA-MOSCAS» 5

4.^a Estudio de los agentes de la producción agrícola y de la manera de combinarlos para obtener el mayor beneficio posible, ó *Economía rural*.

La **Fitotecnia** enseña á cultivar las plantas que proporcionan productos útiles. Estudia la fitotecnia:

1.^o Los vegetales desde el punto de vista agrícola (*Botánica agrícola*);

2.^o La atmósfera en sus relaciones con la vegetación (*Meteorología agrícola*);

3.^o La tierra arable (*Geología agrícola*);

4.^o Las prácticas agrícolas;

5.^o El cultivo particular de cada planta (Fisiología de los cultivos).

4 LA ATMÓSFERA Y LA TIERRA ARABLE.

y principios concernientes á la producción vegetal y sus derivadas recibe el nombre de *agricultura científica ó agronomía*.

Ciencias auxiliares de la agricultura.—Las reglas y preceptos del arte agrícola se deducen de las leyes y principios de la agricultura científica, y ésta, á su vez, es el resultado de las aplicaciones razonadas de varias ciencias á la agricultura. Estas ciencias, de las que en definitiva se derivan todos los conocimientos agrícolas, se denominan *ciencias auxiliares de la agricultura* y también *ciencias fundamentales de los conocimientos agrícolas*. Se consideran como ciencias auxiliares de la agricultura la Química, la Física, la Historia natural y la Economía política.

Agricultura elemental.—Con los principios más esenciales de la agriculturacientífica y los preceptos más de doctrina al cual se ha dado el nombre de *agricultura importantes del arte agrícola, se ha constituido un cuerpo elemental*. La agricultura elemental es, pues, el conjunto coordinado de los conocimientos más necesarios para saber obtener y aprovechar racional y económicamente los productos vegetales. La agricultura elemental es el objeto de nuestro estudio.

Clasificación de los conocimientos que comprende la agricultura elemental.—Cuatro series de conocimientos debe comprender un curso de agricultura elemental:

1.^a Conocimientos relativos al cultivo de los vegetales, ó *Fitotecnia*;

2.^a Conocimientos relativos á la cría de los animales, ó *Zootecnia*;

3.^a Conocimientos relativos á la transformación inmediata de algunos productos vegetales y animales, ó *Teoría de las industrias rurales*;

RESUMEN.